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8ª FESA RETORNA APÓS QUATRO ANOS E 
VALORIZA CULTURA E TRADIÇÕES LOCAIS 

A feira reuniu a população de toda região com o ideal de
promover a economia solidária, agroecologia familiar, saudável,

sustentável e integrada aos costumes 
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Ceebja de Laranjeiras do Sul 
está com matrículas abertas 

P. 02 e 04

A instituição trabalha contra o analfabetismo desde 1996 e possui 
um espaço completo dedicado ao ensino de adultos e pessoas com 
deficiência auditiva. “Ler abre caminhos e muda a vida de todos. 
Venha até a instituição para conhecê-la e tenha a chance de mudar de 
perspectiva”, convida a pedagoga Mari Lucia Dalmolin
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ARROZ E TRIGO
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Promoção

Sicredi

Poupança
Premiada

S O R T E I O  F I N A L

Números da sorte e regulamento em poupancapremiadasicredi.com.br

Não perca tempo.
Deposite até 8/12 

e concorra.

Período de participação de 06/03/2023 a 10/12/2023. Título de Capitalização de Pagamento Único, Modalidade Incentivo, emitido pela MAPFRE CAPITALIZAÇÃO S/A., CNPJ 09.382.998/0001-00, Processo 
SUSEP n° 15414.602023/2022-82. Cessão de participação nos sorteios. Quantidade de sorteios previstos: 40. Quantidade de prêmios previstos: 202. *Valor da premiação líquida de Imposto de Renda. Consulte 
regulamento completo no site www.poupancapremiadasicredi.com.br. Canal de Ouvidoria: 0800 646 2519. SAC - 0800 724 7220 / Deficientes Auditivos ou de Fala - 0800 724 0525. Ouvidoria - 0800 646 2519.

JBS estuda novo 
frigorífico de 

suínos e fábrica de 
biodiesel no Paraná

A proposta é que as unidades 
sejam instaladas em municípios 

de baixo IDH para incentivar o 
desenvolvimento econômico 

P. 07

PARCERIAS

Assistência Social e projeto 
‘Águia Pequena’ ofertam 
dia especial aos alunos 

Em parceria com a Coasul e Corteva 
Agriscience, além de brincadeiras, 
cinco crianças foram premiadas 

pelo concurso de desenho e 
redação ‘Meu herói, o agricultor’
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No Brasil, os números re-
velam uma realidade mul-
tifacetada em relação à 

alfabetização. Embora o país 
tenha testemunhado uma queda 
na taxa de analfabetismo, con-
forme aponta a PNAD Contínua 
do IBGE, o país ainda enfrenta 
o desafio de quase 10 milhões 
de indivíduos com 15 anos ou 
mais que não dominam a leitura 
e a escrita. Esse cenário é par-
ticularmente acentuado no Nor-
deste, onde reside mais da me-
tade desses analfabetos, em sua 
maioria idosos.

Os estados do Piauí, Alagoas 
e Paraíba se destacam com as 
maiores taxas de analfabetismo, 
enquanto o Distrito Federal, Rio 
de Janeiro, São Paulo e Santa 
Catarina registram índices mais 
baixos. As disparidades também 
se manifestam entre grupos étni-
cos, sendo o analfabetismo mais 
prevalente entre pessoas pretas 
ou pardas.

Neste contexto, é essencial 
destacar a relevância da alfa-
betização, ressaltada pelo Dia 
Internacional da Alfabetização. 
Conforme citado na editoria Edu-
cação (página 4), o Ceebja de 
Laranjeiras luta há mais de duas 
décadas contra o analfabetismo, 
e é o ponto de encontro entre 
aqueles que buscam uma nova 
chance na educação.

Este dia não apenas subli-
nha a importância fundamental 

da alfabetização, mas também 
evidencia como essa habilida-
de molda o destino de crianças, 
adolescentes e adultos em todo 
o mundo. A alfabetização vai 
além da decifração de palavras 
e frases; ela é a chave mestra 
para desbloquear um vasto uni-
verso de conhecimento, empo-
deramento e desenvolvimento 
pessoal. 

Ao capacitar uma pessoa a 
ler e escrever, não apenas pro-
movemos sua autonomia, mas 
também fortalecemos sua auto-
estima e autoconfiança, prepa-
rando-a para trilhar caminhos 
próprios.

Os benefícios da alfabetiza-
ção se estendem por diversas 
esferas da vida. Pessoas alfabe-
tizadas têm acesso a mais opor-
tunidades, resultando em pers-
pectivas de empregos e salários 
mais elevados, contribuindo para 
a melhoria da qualidade de vida. 
Além disso, países com altas ta-
xas de alfabetização tendem a 
ser mais estáveis e prósperos, 
impulsionando tanto o desen-
volvimento econômico quanto o 
social.

A cidadania ativa é outra face-
ta crucial da alfabetização. Indiví-
duos alfabetizados são mais pro-
pensos a participar ativamente no 
processo democrático, contribuin-
do para uma sociedade mais infor-
mada e envolvida. A alfabetização 
também é a base sobre a qual se 
constroem habilidades cognitivas 
essenciais, como pensamento 
crítico, resolução de problemas, 
comunicação eficaz e criatividade.

Iniciar o processo de alfabeti-
zação na primeira infância, entre 
os 3 e 5 anos, é fundamental. 
Durante esses anos cruciais, 
as crianças desenvolvem habi-
lidades linguísticas e uma com-
preensão básica da escrita, pro-
porcionando uma transição mais 
suave para a escola primária, po-
rém, nunca é tarde para apren-
der, e para aqueles que buscam 
essa nova chance, as matrículas 
do Ceebja estão abertas. Não 
perca essa chance.
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A crucial jornada rumo
à alfabetização
Capacitar uma 
pessoa a ler 
e escrever, 
não apenas 
promove sua 
autonomia, 
mas também 
fortalece a 
autoestima e 
autoconfiança
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14 de novembro

1779 — James Cook é morto 
por nativos havaianos perto de 
Kealakekua, ilha do Havaí.
1782 — Criada a Companhia 
dos Guarda Marinha da Arma-
da portuguesa.
1797 — Guerras revolucio-
nárias francesas: Batalha do 
Cabo São Vicente: John Jervis 
e Horatio Nelson levam a Ma-
rinha Real Britânica à vitória 
sobre uma frota espanhola em 
ação perto de Gibraltar.
1804 — Jorge Negro lidera a 
Primeira Revolta Sérvia contra 
o Império Otomano.
1876 — Alexander Graham 
Bell solicita uma patente para 
o telefone, assim como Elisha 
Gray.
1879 — Início da Guerra do 
Pacífico quando as forças 
armadas chilenas ocupam a 
cidade portuária boliviana de 
Antofagasta.
1918 — União Soviética adota 
o calendário gregoriano (em 1 
de fevereiro de acordo com o 
calendário juliano).
1919 — Início da Guerra Pola-
co-Soviética.
1920 — Fundada em Chicago 
a Liga das Mulheres Eleitoras.
1924 — Computing-Tabulatin-
g-Recording Company muda 
seu nome para International 
Business Machines Corpora-
tion (IBM).
1929 — Massacre do Dia de 
São Valentim: sete pessoas, 
seis deles gângsters rivais da 
gangue de Al Capone, são as-
sassinadas em Chicago.
1943 — Segunda Guerra Mun-
dial: Rostov-on-Don, a Rússia é 
libertada.
1945 — Segunda Guerra Mun-
dial: Bombardeamento de 
Dresden: a Força Aérea Real 
Britânica e as Forças Aéreas 
do Exército dos Estados Uni-
dos começam a bombardear 
Dresden.
Um erro de navegação leva 
ao bombardeio equivocado 
de Praga, na Tchecoslováquia, 
por um esquadrão americano 
de B-17 que operava na ofensi-
va soviética Vistula-Oder.
Mostar é libertada pelos parti-
sans iugoslavos.
1949 — Knesset (o parlamen-
to israelense) se reúne pela 
primeira vez.

VIAJE PARA SÃO PAULO COM
A PRINCESA DOS CAMPOS
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EDITAIS

Sucessão sem tabu 
Discutir a sucessão familiar no meio rural é um 

desafio para as antigas e novas gerações. Para tornar 
esse processo mais organizado, o SENAR-PR criou o 
Programa Herdeiros do Campo, que trabalha a sucessão 
familiar de uma forma objetiva e livre dos tabus e 
preconceitos que costumam cercar esta questão. 
Afinal, planejar a continuidade do empreendimento 
rural no âmbito familiar não é apenas uma estratégia de 
negócio, mas um direito da família do campo. 

Além de levar o Herdeiros do Campo para os 
produtores rurais associados dos sindicatos rurais do 
Paraná, o SENAR-PR também já realizou turmas, de 
forma pontual, a pedido de cooperativas do Estado. A 
demanda faz sentido, uma vez que estas instituições 
trabalham com planejamento de longo prazo. Nessas 
condições, prever se os seus cooperados irão 
permanecer na atividade é fundamental. 

Depois de ser desenvolvido junto a cooperativas 
da região Oeste do Paraná e no Espírito Santo, 
recentemente o Herdeiros do Campo finalizou uma 
turma formada por cooperados da Coopertradição, 
localizada na região Sudoeste do Estado, com 
excelentes resultados. 

Vale lembrar que quanto antes começar a reflexão 
sobre a sucessão, mais fácil será atravessar esse 
processo quando ele acontecer. Quando as novas 
gerações se sentem incluídas e passam a participar 
das decisões da propriedade, é sinal de que um 
passo importante já foi dado para a continuidade da 
atividade rural. 

sistemafaep.org.br



No último sábado (11), Laran-
jeiras do Sul testemunhou um 
espetáculo de cores, sabores 

e cultura durante a 8ª Feira Regional 
de Economia Solidária e Agroecolo-
gia (Fesa). 

Das 8 às 16 horas, a rua Coro-
nel Guilherme de Paula, em frente 
à Praça José Nogueira do Amaral, 
foi tomada por uma atmosfera fes-
tiva e sustentável, com a presença 
marcante de agricultores familiares, 
produtores agroecológicos e entu-
siastas da cultura local.

Importância
A Fesa, organizada pelo Centro 

de Desenvolvimento Sustentável e 
Capacitação em Agroecologia (Ce-
agro), contou com uma diversidade 
de atrações, desde a comercializa-
ção de alimentos agroecológicos e 
coloniais até lanches, almoço, se-
mentes crioulas, artesanatos, ofici-
nas e apresentações culturais. 

A iniciativa, que retorna após 
quatro anos, foi possível pelo patro-
cínio da Itaipu Binacional e o apoio 
de diversas instituições, incluindo o 
Núcleo Luta Camponesa de Agro-
ecologia, Universidade Federal da 
Fronteira Sul (UFFS), Crehnor, Ins-
tituto de Desenvolvimento Rural do 
Paraná - Iapar-Emater (IDR-PR), Te-
atro Unificado de Laranjeiras do Sul 
(Tuls) e a prefeitura de Laranjeiras.

O agricultor assentado no 8 de 
Junho, Sadi Amorin, destaca a im-
portância da Fesa, para mostrar à 
sociedade a viabilidade da produção 
de alimentos de qualidade e saudá-
veis. 

Ele elogiou a diversidade da 
feira, ressaltando a presença de va-
riedades de alimentos orgânicos e 
coloniais, bem como a oferta de se-
mentes crioulas, fundamentais para 

preservar a biodiversidade. “A feira 
sempre demonstrou como é possí-
vel produzir alimentos de qualidade 
e saudável para as pessoas”, infor-
ma Sadi Amorin, que participa ativa-
mente da comissão organizadora de 
todas as edições da feira.

Preservação de sementes
O evento também se destacou 

pela iniciativa de trazer sementes 
crioulas, que contribui para a cons-
cientização sobre a importância da 
guarda e preservação da biodiversi-
dade, além da construção da sobe-
rania alimentar na perspectiva das 
agroecologias.

Os moradores da Linha Ibiaçá, 
em Dois Vizinhos, Isac Miola e Vilma 
Zotti, são verdadeiras referências na 
preservação de sementes e ramas, 
abrigando um dos maiores museus 
do Brasil em sua propriedade. 

Com um acervo que ultrapas-
sa 300 variedades, incluindo feijão, 
milho, arroz, amendoins e ervilhas, 
além de ramas de batatas e mandio-
cas, o casal se dedica desde 2004 a 
conservar e transmitir às futuras ge-

rações a riqueza dessas variedades.
O agricultor de 70 anos expres-

sa seu apoio à iniciativa de preser-
vação de sementes, salientando que 
a manutenção dessas variedades é 
crucial em um cenário onde muitos 
utilizam sementes modificadas, pre-
judiciais à saúde.

“Acho que é importante, porque 
hoje em dia é difícil encontrar isso. 
Há um número de guardiões, mas 
ainda é utilizado grãos modificados, 
que fazem mal à saúde. É funda-
mental manter essas variedades em 
busca da pureza”, destaca ele.

O casal, ao longo dos anos, vem 
desempenhando um papel crucial 
na preservação da biodiversidade 
agrícola, ao contribuir para a manu-
tenção de espécies que correm o ris-
co de extinção. “O objetivo principal 
é garantir que as futuras gerações 
tenham acesso a essa variedade 
genética, preservando não apenas 
as sementes, mas também a história 
e tradições associadas a cada uma 
delas”, completa o agricultor.

A iniciativa de Isac e Vilma não 
apenas destaca a importância da 

conservação de sementes para a 
segurança alimentar e biodiversida-
de, mas também ressalta o compro-
misso em transmitir conhecimentos 
valiosos sobre a agricultura tradicio-
nal para as gerações futuras.

Cultura
Além das atividades relaciona-

das à agricultura, a Fesa também 
valoriza a cultura e as tradições 
locais, proporcionando uma pro-
gramação cultural diversificada e 
gratuita. Música, dança, poesia e 
exposições enriqueceram o evento, 
oferecendo aos participantes uma 
experiência única de imersão na ri-
queza cultural da região.

A coordenadora do Ceagro, 
Thaile Lopes, enfatiza que a Fesa 
busca fortalecer e estimular a pro-
dução de alimentos saudáveis, ba-
seados na agricultura orgânica e 
agroecológica, aproximando os pro-
dutores da região dos consumidores 
urbanos.

“Com mais de 20 oficinas con-
firmadas e a participação ativa da 
UFFS na promoção de trocas de 
saberes sobre agroecologia, a feira 
deste ano se consolida como um 
evento multifacetado, reunindo não 
apenas os produtores e consumido-
res, mas também acadêmicos e en-
tusiastas da agricultura sustentável”, 
celebra Thaile.

A organização destaca que a 8ª 
Fesa, construída por diversas mãos 
e entidades comprometidas, deixa 
um legado de preservação, cons-
cientização e celebração da diver-
sidade cultural e agrícola da região. 
“O sucesso do evento reflete o em-
penho da comunidade em promover 
uma agricultura familiar saudável, 
sustentável e integrada às tradições 
locais”.

8ª Fesa enfatiza a economia solidária
e agroecologia em Laranjeiras 

“O sucesso do evento reflete o empenho da comunidade em promover
uma agricultura familiar saudável, sustentável e integrada às

tradições locais”, diz a organizadora, Thaile Lopes
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Thiarles França

A feira reuniu produtores e consumidores de toda a região

*Por Cláudio Rieke

No poema de Fernando 
Pessoa “Navegar é preciso; 
viver não é preciso” temos 
um belíssimo jogo de palavras 
que contrapõe a ato de navegar 
pelos mares e a imprecisão 
da vida. As possibilidades da 
língua portuguesa em produzir 
textos e alterá-los com 
somente poucas mudanças e 
suas características fonéticas, 
morfológicas, sintáticas, 
semânticas etc. é o que torna 
esse idioma extremamente 
rico.

Quando o poeta nos diz 
que “navegar é preciso, viver 
não é preciso” devemos 
entender que a arte da 
navegação é algo científico, 
matemático, rigoroso. Porém, 
viver não é nem científico 
nem matematicamente 
rigoroso, mas uma aposta nas 
possibilidades e habilidades 
do ser humano em manter-
se vivo. As duas formas de 
entender o verbo “preciso” 
podem mudar completamente 
a forma de entender uma 
pequena frase.

As incertezas da vida 
é que trazem para ela a 
necessidade de urgência e a 
tornam saborosa. Não somos 
infinitos e, portanto, urge 
que a tornemos fecunda de 
condutas que a tornem digna 
de ser vivida. Se pudéssemos 
viver infinitamente certamente 
procrastinaríamos nossas 
responsabilidades, pois não 
teríamos o sentido de urgência 
e de finitude que acabam nos 
impulsionando para o futuro. 

Fernando Pessoa também 
nos diz que “Viver não é 
necessário; o que é necessário 
é criar. Não conto gozar a 
minha vida; nem em gozá-
la penso. Só quero torná-la 
grande, ainda que para isso 
tenha de ser o meu corpo e 
a (minha alma) a lenha desse 
fogo”. O simples viver não 
é suficiente, pois tornaria a 
vida vazia de sentido. A vida 
não possui sentidos intrínsecos 
que vamos descobrindo na 
medida em que vivemos. 
Devemos construir o sentido da 
vida enquanto vivemos sendo 
que, desta forma, construímo-
nos enquanto pessoa e 
moldamos o mundo ao nosso 
redor. Portanto, mesmo na 
imprecisão da vida é nela 
que nos encontramos e 
é nela que nos tornamos 
humanos.

Jure et facto.

Navegar é 
preciso; viver 
não é preciso

Reflexões
Jurídicas e 
a Vida

*Formado em Psicologia e Direito 
envelope claudioluisrieke@gmail.com

Alunos da escola Terezinha Andretta
visitam o Jornal Correio do Povo

Nesta segunda-feira (13), estudantes e professoras da escola Municipal Tere-
zinha Andretta, de Laranjeiras do Sul, visitaram a sede do Jornal Correio do Povo 
do Paraná. O encontro ocorreu pois os pequenos estão estudando sobre diferen-

tes gêneros textuais, e entre eles a escrita jornalística.

Jornal Correio do Povo



A educação não tem fronteiras 
ou limite de idade. Essa é a 
premissa do governo Fede-

ral ao regulamentar a lei referente 
aos antigos supletivos em 1971, 
um marco para a Educação de Jo-
vens Adultos (EJA). O local de aco-
lhimento e que prioriza a empatia e 
o cuidado, muito além da carteira 
e quadro em sala de aula, merece 
reconhecimento no Dia Nacional 
da Alfabetização, comemorado 
hoje (14). 

Em Laranjeiras do Sul, o Cen-
tro Estadual de Educação Básica 
para Jovens e Adultos (Ceebja), 
atende desde 1986 e hoje, cerca 
de 180 alunos de toda a região e 
de várias idades procuram a sede 
com o mesmo intuito: aprender ler, 
escrever e possuir um diploma. 

Analfabetismo 
Apesar da busca pela educa-

ção, atualmente, o Paraná lidera 
a região Sul na taxa de analfabe-
tismo. Segundo dados colhidos na 
App Sindicato, são mais de 365 mil 
pessoas que não sabem ler. 

De acordo com a pedagoga do 
Ceebja, Mari Lucia Dalmolin, que 
há 15 atua na instituição, o papel 
da escola é justamente acolher e 
mostrar que nunca é tarde para 
aprender. “É muito importante que 
todos saibam que aqui, tudo é dife-
rente. Entendemos que vários mo-
tivos os afastaram da sala de aula, 
mas todos são ouvidos e tratados 
com dignidade e empatia”, enfatiza 
a pedagoga.

O trabalho realizado diaria-
mente de cuidado e incentivo aos 
moradores de toda região são vis-
tos por Mari como grande potencial 
para o futuro, já que a educação 
muda o mundo. “Aqui, já tivemos 
tantas histórias inspiradoras. Des-
de o senhor que se formou com 
mais de 80 anos, a mulher que tra-
balha de sol a sol na rua, catando 
recicláveis e quem formou no an-
tigo supletivo e agora, são profes-
sores aqui. Todos acolhidos e sem-
pre incentivados”, relembra Mari. 

Ponto de encontro
Além de acolher toda a região, 

o Ceebja é ponto de encontro de 
surdos. 

Conforme a professora Sintia 
Francelise Rosa, na Sala de Re-
cursos, ela trabalha como educa-
dora bilíngue junto do professor 
Marcos Andruck, que é surdo. 
“Nossa parceria dura cerca de 13 
anos. Atendemos a comunidade 
surda da região, incluindo Nova 
Laranjeiras, Rio Bonito, Marqui-
nho, Virmond e Cantagalo. O Ce-
ebja é o ponto de encontro para 
eles, onde alguns estudam disci-
plinas durante o horário regular, e 
participam das atividades da sala 
no contraturno”.

Sintia destaca que a dinâmi-
ca do trabalho envolve Marcos, 
que utiliza a Língua Brasileira de 
Sinais, para ensinar novos mo-
vimentos aos surdos. Ela, como 
professora bilíngue, trabalha para 
integrar o português e a Libras, 
estabelecendo uma relação que 
proporcione compreensão. “Para 
os surdos, o português é a se-

gunda língua, sendo a Libras a 
língua-mãe. Assim como nós, que 
aprendemos inglês na escola, en-
frentaríamos desafios ao expres-
sar-nos por escrito nessa segunda 
língua. Meu papel é trabalhar o 
português escrito, ajudando-os a 
entender o significado e o uso das 
palavras, não apenas focando na 
gramática, mas também na ques-
tão do bilinguismo, integrando as 
duas línguas”, explica.

Acolhimento
A professora enfatiza que um 

momento memorável em todos os 
anos de atendimento é a confiança 
que os alunos sentem ao chegar 
no Ceebja. “O local é acolhedor, 
eles se sentem verdadeiramente 
em casa, parte da comunidade 
escolar. A capacidade de se co-
municar com todos é notável, pois, 
através do contato, mesmo que em 
pequenas interações, conseguem 
compreender e estabelecer uma 
comunicação eficaz com os sur-
dos”, destaca ela. 

A presença das intérpretes, 
como Luísa, Katia e Nilce, que tra-

balham durante as aulas e discipli-
nas, contribui para esse ambiente 
inclusivo. Laranjeiras não conta 
com associação para surdos ou 
algo relacionado à comunidade 
surda, o que faz com que a insti-
tuição tenha se tornado o espaço 
central onde eles se concentram.

“Temos estudantes de diver-
sas idades, desde os mais jovens, 
que começaram conosco aos três 
anos, até adultos na faixa dos qua-
renta. No próximo ano, teremos 
outra aluna de Diamante do Sul”, 
completa Sintia. 

EJA EAD
Segundo o diretor da institui-

ção, Rodrigo Pereira,  é visível que 
a demanda por escolarização tan-
to do Ensino Fundamental quando 
do Ensino Médio em Laranjeiras 
e região é grande. Infelizmente, 
ainda uma grande parte da nossa 
população ainda não concluiu os 
seus estudos por motivos muito 
variados. “É exatamente nesse 
sentido, que segue nosso atendi-
mento, sempre tentando incluir as 
pessoas que precisam estudar e 

que de alguma forma ficaram fora 
da escola por motivos pessoais”, 
destaca Rodrigo.

O atendimento acontece nos 
períodos manhã, tarde e noite e 
as turmas são abertas conforme a 
demanda de alunos buscam pela 
matrícula. “Temos turmas presen-
ciais, que tem suas aulas com os 
professores nos cinco dias da se-
mana de forma presencial. Nossos 
educadores são os melhores da 
cidade, vários lecionam em esco-
las particulares e agregam não só 
em sala, mas na vida de cada es-
tudante”, destaca o diretor.

A novidade que o Ceebja ofe-
rece é o atendimento à distância, 
que funciona da seguinte forma: 
os alunos dessa modalidade vão 
até a escola dois dias e nos outros 
três, realizam atividades por meio 
de uma plataforma. “Quando estão 
aqui, os professores trabalham os 
conteúdos e aplicam avaliações 
normalmente. Ainda, há a possibi-
lidade de utilizar a própria sala de 
informática para aulas online”. 

Muito mais que educação
Para acolher e incentivar a re-

alização de tarefas, um dos pontos 
fortes da instituição é a oferta de 
materiais didáticos e um espaço 
acolhedor. A pedagoga Mari, sa-
lienta que tudo é diferente de uma 
escola regular. “Cada aluno que 
chega, é visto como gente. Aqui, 
nossa premissa é acolher, respei-
tar e incentivar, por isso todas as 
salas são temáticas de acordo com 
a matéria ofertada. Além disso, te-
mos uma biblioteca aberta com 
clássicos e materiais importantes 
para mantê-los conosco. Aqui, 
a educação é vista com outros 
olhos”. 

Com o objetivo de oferecer en-
sino de qualidade em qualquer ida-
de, as matrículas do Ceebja para 
2024 estão abertas. “Torne esse 
sonho realidade. Ler abre cami-
nhos e muda a vida de todos. Ve-
nha até a instituição para conhecê-
-la e tenha a chance de mudar de 
perspectiva”, finaliza a pedagoga. 

Ceebja Laranjeiras e o trabalho
contra o analfabetismo 

Em funcionamento desde 86, a instituição atende cerca de 180 alunos de toda região, é ponto de
encontro da comunidade surda, e agora, oferece a modalidade EAD. Matrículas estão abertas

04 TERÇA-FEIRA (14)
NOVEMBRO DE 2023 EDUCAÇÃO

Jornal Correio do Povo do Paraná

Todas as salas são temáticas e contam com ar-condicionado

Candidatos que, por proble-
mas de logística ou saúde, 
que não puderam fazer as 

provas do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) tem até 
sexta-feira (17) para solicitar, 
pela Página do Participante, a 
reaplicação do exame.

Motivos Válidos
A medida vale também para 

pessoas que não compareceram 
porque foram alocadas a uma 
distância superior a 30 quilô-
metros da residência informada. 
Segundo o Ministério da Educa-
ção, entre os problemas logís-
ticos que possibilitam a reapli-
cação das provas estão alguns 
ligados a comprometimento da 
infraestrutura (como desastres 
naturais); falta de energia elétri-
ca no local (caso comprometa a 
visibilidade da prova); falha no 

dispositivo eletrônico fornecido 
ao participante e erro no proce-
dimento de aplicação da prova, 
caso incorra em comprovado 
prejuízo ao candidato.

As doenças infectocontagio-
sas que possibilitam a reapli-
cação da prova são: covid-19, 
tuberculose, coqueluche, dif-
teria, doença invasiva por Ha-
emophilus influenza, doença 
meningocócica e outras menin-
gites, varíola; influenza humana 
A e B, poliomielite por poliovírus 
selvagem sarampo rubéola e 

varicela.
O Instituto Nacional de Estu-

dos e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep) explica 
que, “nos casos de doenças in-
fectocontagiosas, os pedidos de 
reaplicação devem ser acompa-
nhados por documentos com-
probatórios, que serão analisa-
dos pelo Inep individualmente”.

Nos casos de ausência de-
vido a problemas logísticos, o 
Inep avaliará as solicitações, de 
acordo com as intercorrências 
registradas.

A secretaria estadual da Edu-
cação (Seed-PR) informa 
que o período de matrícula 

escolar para o ano letivo de 2024 
nos colégios da rede estadual do 
Paraná foi estendido para 17 de 
novembro, prazo válido tanto para 
a matrícula inicial e rematrícula. 

Inicialmente o prazo encer-
raria na sexta-feira (10). A previ-
são é que neste ano o processo 
envolva a participação de pais e 
responsáveis legais de aproxima-
damente 1 milhão de alunos.

Assim como em anos ante-
riores, os responsáveis legais 
devem fazer o procedimento de 
forma online, no site da Secretaria 
da Educação através da Área do 
Aluno. As matrícula ou rematrícula 
devem ser realizadas por meio da 
opção “Matrícula On-line”, após a 
conferência ou atualização cadas-
tral do estudante pelo seu respon-
sável legal, que pode confirmar a 
vaga na instituição de ensino em 

que o filho já estuda ou, em caso 
de matrícula de ingresso, na esco-
la indicada pela Seed-PR.

Acesso
Para acessar o site, o respon-

sável legal ou o próprio estudante 
(quando maior de 18 anos e in-
dicado como responsável) deve 
informar seu CPF e senha (que 
pode ser recuperada por SMS no 
celular cadastrado) para acessar 
a “Área do Aluno”. O primeiro 
acesso é restrito ao CPF e ao te-
lefone celular cadastrados.

Caso o responsável legal 
não possua celular ou não tenha 
acesso à internet, a matrícula 
será feita online na instituição 
de ensino estadual onde o aluno 
já estuda, ou mesmo na escola 
mais próxima de sua residência. 
Em ambos os casos, a escola 
disponibilizará acesso aos pais 
ou responsáveis para efetivação 
da matrícula.

Prazo para solicitar reaplicação do
Enem encerra nesta sexta-feira

Matrículas da rede estadual 
são prorrogadas

Candidatos podem pedir reaplicação para fazer o exame

Rafa Neddermeyer/Agência Brasil

DIA NACIONAL DA ALFABETIZAÇÃO



A secretaria de Assistência 
Social de Espigão Alto 
do Iguaçu, e a direção do 

projeto ‘Águia Pequena’, pro-
porcionaram um dia especial as 
crianças que compõem a unida-
de de aprendizagem no contra-
turno escolar do município.

No evento, foram anuncia-
dos os vencedores do concur-
so de redação e desenhos com 
tema ‘Meu herói, o agricultor’, 
em uma ação patrocinada pela 
Cooperativa Coasul e empresa 
Corteva. 

Premiação
Os alunos que obtiveram as 

melhores avaliações ganharam 
bicicletas, apostilas, cartilhas e 
agendas. Além de um certifica-
do pela participação no progra-
ma. 

Representando a Corteva 
Agriscience, o engenheiro agrô-
nomo Cristiano Colet, ressaltou 
que além do concurso, o projeto 
também está implantando uma 
Horta Comunitária na unidade 
de ensino. “Os projetos sociais 
visam contribuir em melhorias 
nas comunidades inseridas. O 
agricultor é elo na produção de 
alimentos que chegam as nos-
sas mesas diariamente. Nos 
surpreendeu a qualidade e a 
criatividade dos desenhos e re-
dação produzidas pelas crian-
ças do Águia Pequena”, enalte-
ceu Cristiano.

O gerente regional da Coa-
sul, Wolnei Lorini, detalhou que 
muitas pessoas olham a coope-
rativa, como uma empresa que 

só gera rendas aos seus coope-
rados, mas a empresa é muito 
mais que isso nas cidades onde 
atua. “ Atuamos com respon-
sabilidade social, ambiental e 
educacional. Temos o dever e a 
responsabilidade de incentivar e 
apoiar as boas iniciativas. Estão 
de parabéns a direção e toda 
equipe pedagógica do projeto 
Águia Pequena”, frisou. 

Um lugar mais que especial
O projeto ‘Águia Pequena’, 

tem como missão a proteção às 

crianças e aos adolescentes de 
Espigão, com ações de incenti-
vo para que tenham melhor ren-
dimento escolar e desenvolvam 
suas potencialidades. 

Mariléia Furman está há três 
anos na direção da unidade de 
ensino, e destaca que através 
desse projeto, as crianças e 
os adolescentes contam com 
atendimento social por meio de 
ações complementares à esco-
la, com atividades recreativas, 
artesanais, artísticas, de espor-
te, lazer, cultura e de acompa-
nhamento do conteúdo escolar. 

“Sou muita grata a administra-
ção municipal pela confiança no 
nosso trabalho. Aqui, buscamos 
o desenvolvimento das poten-
cialidades das crianças, contri-
buindo nos processos pessoais, 
na promoção social e no forta-
lecimento da autoestima. Par-
cerias como esta, com a Coasul 
e Corteva, veio para contribuir 
nas nossas metas e desafios a 
frente do projeto”, opinou Mari.

Inclusão
A unidade de ensino contra 

com 12 crianças pela manhã e 

22 no período da tarde, em um 
projeto voltado para crianças de 
famílias inscritas no CadÚnico e 
em situação de vulnerabilidade 
social. “Muito feliz com a gran-
diosidade, apoio e participação 
do projeto da Corteva “ Meu he-
rói, o agricultor” e da construção 
da horta”, conclui a diretora.
De acordo com a secretária de 
Ação Social, Sandra Bertoncelo, 
os índices têm mostrado uma 
melhoria na educação, tanto na 
qualidade, como nos índices de 
aprendizagem das crianças e 
dos adolescentes do município. 
“Além do projeto ‘Águia Peque-
na’, a secretaria desenvolve 
ações e atividades com artes 
marciais, música e artesanato. 
Além dos projetos voltados para 
o público da Terceira Idade. Pa-
rabéns à equipe”, destaca San-
dra. 
Prestigiaram a entrega de prê-
mios as crianças, o prefeito 
Agenor Bertoncelo, secretários 
municipais Nelto Zolet e Flávio 
Dreher e o representante da co-
operativa Coasul, Tiago Gawlik. 

Alunos premiados
1º lugar - Redação - Otávio
1º lugar - Desenho - Gabrieli
2º lugar - Otávio
3º lugar - Danilo
4º lugar - Henrique
5º lugar - Damaris.

Na última sexta-feira (10), o 
prefeito Neimar Granoski, 
junto dos representantes 

da Sanepar e vereadores, partici-
param de uma reunião para dis-
cutir e planejar a distribuição de 
água no interior. A ideia é adequar 
a água proveniente de poços ar-
tesianos para as comunidades da 
Colônia Coronel Queiroz e Linha 
Zappaoski.

Prioridade
Durante o encontro, a equipe 

da Sanepar compartilhou infor-
mações técnicas essenciais, des-
tacando a parceria entre a em-
presa e a prefeitura na realização 
do sonho desses moradores, que 
há anos almejavam ter acesso a 
água de qualidade diretamente 
em suas torneiras.

O prefeito Neimar Granoski 
expressou sua satisfação em 
cumprir um compromisso tão 
significativo para a comunidade. 
“Hoje, transformamos em realida-
de um compromisso que assumi. 
Embora alguns detalhes ainda 
precisem ser acertados, em bre-
ve, tudo estará em perfeitas con-
dições e será entregue a todos os 

moradores. Investimentos como 
este asseguram a permanência 
dessas famílias no campo, pro-
porcionando condições de tra-
balho mais dignas”, destacou o 
prefeito.

Qualidade de vida
De acordo com Granoski, a 

distribuição de água de quali-
dade é um passo fundamental 
para melhorar a qualidade de 
vida dessas comunidades rurais, 
permitindo que os residentes re-
alizem suas atividades diárias 
com mais conforto e segurança. 

O acesso facilitado à água não 
apenas atende às necessidades 
básicas, mas também fortalece a 
infraestrutura local, promovendo 
o desenvolvimento sustentável.

“A expectativa é que, com o 
empenho conjunto da prefeitura 
e da Sanepar, em breve, os mo-
radores da Colônia Coronel Quei-
roz e Linha Zappaoski possam 
desfrutar de um fornecimento 
regular de água potável em seus 
lares, concretizando um avan-
ço significativo na qualidade de 
vida dessas comunidades rurais”, 
completa o prefeito.

Assistência Social e projeto ‘Águia 
Pequena’ realizam dia especial aos alunos 

Em parceria com a cooperativa Coasul e Corteva Agriscience, além de brincadeiras, as crianças
foram premiadas pelo concurso de desenho e redação ‘Meu herói, o agricultor’
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Virmond incluí Colônia Cel Queiroz e Linha 
Zappaoski no projeto Água de Qualidade

Assessoria

Representantes da pasta e empresas parceiras com alunos vencedores do concurso de desenho e redação 

Na última semana, a se-
cretaria de Educação e 
Cultura, em colaboração 

com todas as escolas da rede 
municipal de ensino, promoveu 
a ‘II Feira do Conhecimento’. O 
evento, realizado pela segunda 
vez, se consolidou como um es-
paço de celebração do aprendi-
zado e troca de experiências. A 
iniciativa aconteceu no Clube 
do Vovô 

Exposição
Ao longo do dia, as escolas 

participantes apresentaram tra-
balhos que refletiam o compro-

metimento e a dedicação tanto 
dos alunos quanto dos profes-
sores. Cada instituição trouxe 
seus projetos mais inovadores, 
proporcionando aos visitantes 
uma visão abrangente do talen-
to e da criatividade presentes 
na comunidade educacional.

Os corredores do Clube 
do Vovô se transformaram em 
corredores do saber, repletos 
de painéis, maquetes e traba-
lhos que abordavam diversos 
temas, desde ciências até ar-
tes, destacando o potencial 
multifacetado dos estudantes e 
educadores envolvidos.

Rede municipal de ensino de Cantagalo 
participa da ‘II Feira do Conhecimento’

EXPOSIÇÃO

A reunião aconteceu na última sexta-feira (10),
na sede da Colônia Cel Queiroz

O evento aconteceu no Clube do Vovô, na última semana

Assessoria

Assesssoria



No último sábado (11), a Co-
munidade de Nova Espe-
rança sediou uma reunião 

técnica voltada a esclarecer dú-
vidas sobre as causas, sintomas, 
diagnósticos e tratamentos relacio-
nados à sanidade animal. 

O encontro contou com a par-
ticipação de representantes da 
Agência de Defesa Agropecuária 
do Paraná (ADAPAR), bem como 
das secretarias municipais de 
agricultura e saúde, destacando 
a presença do fiscal da Defesa 
Agropecuária, Ricardo Antônio da 
Silva, e da Assistente de Fiscali-
zação da Defesa Agropecuária, 
Nelci de Lara.

 Também estiveram presentes 
o secretário de Agricultura, Abas-
tecimento e Meio Ambiente, Sér-
gio Souza, o secretário de Saúde, 
Joílson Araújo, e representantes 
da 10ª Regional de Saúde, junta-
mente com o secretário de Plane-
jamento, Gildo Santos.

Pauta em Questão
A reunião tratava-se sobre a 

situação da raiva em animais no 
município de Ibema, que atual-
mente registra 11 focos da doen-
ça. Isso indica que 11 proprieda-
des enfrentaram casos positivos 
de raiva em bovinos. “O propósito 
da reunião foi sensibilizar os pro-

dutores rurais sobre a importância 
da vacinação adequada, além de 
destacar os riscos para os seres 
humanos ao lidar com animais in-
fectados pelo vírus da raiva”, afir-
ma a prefeita Viviane Comiram.

Hospedeiros
É relevante salientar que nem 

todos os morcegos são vetores 

do vírus da raiva, sendo apenas 
os morcegos hematófagos que 
estão contaminados capazes de 
transmiti-lo. A contaminação ocor-
re quando esses mamíferos se ali-
mentam do sangue dos animais, 
disseminando o vírus pela saliva.

Prevenções 
Durante a reunião, foi abor-

dada a solicitação de vacinas 
contra a raiva para todos os 
moradores das propriedades 
rurais que enfrentaram casos 
da doença. Adicionalmente, as 
secretarias e o governo muni-
cipal se comprometeram a fi-
car à disposição da população 
para futuros encaminhamen-
tos.

Secretarias de Saúde e Agricultura de Ibema 
discutem estratégias contra a raiva 

“O propósito da reunião foi sensibilizar os produtores rurais sobre a importância da vacinação 
adequada, além de destacar os riscos para os seres humanos ao lidar com animais 

infectados pelo vírus”, afirma a Prefeita Viviane Comiram

06 REGIÃOTERÇA-FEIRA (14)
NOVEMBRO DE 2023

Assessoria

A fé viva não é patrimônio 
transferível. É conquista 
pessoal. 

A felicidade legítima não é 
mercadoria que se empresta. É 
realização íntima. 

A graça do Céu não desce 
a esmo. Tem que ser merecida. 

A melhor caridade não é 
a que se faz por substitutos. 
Cabe-nos executá-la por nós 
mesmos. 

A fortaleza moral não é 
produto de rogos alheios. 
Provém do nosso esforço na 
resistência para o bem.

A esperança fiel não se 
nos fixa no coração através 
de simples contágio. É fruto de 
compreensão mais alta. 

O verdadeiro amor não 
nasce das sombras do desejo. 
É fonte cristalina e inexaurível 
do espírito eterno. 

O conhecimento real não é 
construção de alguns dias. É 
obra do tempo.

O paraíso jamais será 
adquirido pela sagacidade 
da compra. É atingível pela 
nossa boa-vontade em fugir 
ao purgatório ou ao inferno da 
própria consciência.

A proteção da Esfera 
Superior é inegável para 
todos nós que ainda nos 
movimentamos na sombra. 
Ai de nós, todavia, se não 
procurarmos as bênçãos da 
luz!...

Bênçãos e maldições
 Questão 557 de o Livro 

dos Espíritos:
Podem a bênção e a 

maldição atrair o bem e o mal 
para aquele sobre quem são 
lançadas? Resposta: “Deus 
não escuta a maldição injusta 
e culpado perante ele se torna 
o que a profere. Como temos 
os dois “gênios” opostos, o 
bem e o mal, pode a maldição 
exercer momentaneamente 
influência, mesmo sobre a 
matéria. Tal influência, porém, 
só se verifica por vontade de 
Deus como aumento de prova 
para aquele que é dela objeto. 
Demais, o que é comum é 
serem amaldiçoados os maus 
e abençoados os bons. Jamais 
a bênção e a maldição podem 
desviar da senda da justiça a 
Providência, que nunca fere o 
maldito, senão quando mau, 
e cuja proteção não acoberta 
senão aquele que a merece.”

Agenda Cristã. Francisco 
Cândido Xavier ditado pelo 
espirito  André Luiz

Problemas 
pessoais 

Mensagem
Espirita

Os preparativos para a ce-
lebração natalina estão 
em pleno andamento, e o 

aguardado evento de abertura do 
Natal está marcado para o dia 24 
de novembro, no Parque do Lago, 
a partir das 19h30. O tema esco-
lhido para este ano é “Natal de 
Paz e Luz”.

Atração
O grupo “Família Lima”, co-

nhecido nacionalmente por suas 
apresentações instrumentais, 
especialmente destacando o 
violino será a atração deste ano 
em Chopinzinho. A escolha bus-
ca atender a um público diver-
sificado, incluindo não apenas 
jovens, mas também crianças e 
pessoas de todas as idades.

Em entrevista ao jornal Cor-
reio do Povo, o professor Cris-
tiano Rânio, do departamento 
de Cultura de Chopinzinho, 
falou sobre a expectativa para 
o evento. Rânio ressaltou a im-
portância de trazer atrações de 
nível nacional para a cidade e 
destacou o sucesso do evento 

anterior, que contou com a pre-
sença de cerca de 6 mil pesso-
as. “Acreditamos que a Família 
Lima atrairá muitas pessoas 
para assistir e participar. É um 
evento familiar, e procuramos 
sempre atender a um público 
amplo, pensando nas famílias 
não apenas de Chopinzinho, 
mas também dos municípios vi-
zinhos”, afirmou o professor.

Eventualidades
O evento será gratuito para 

a população da cidade e região, 
contando com a presença do 
Papai Noel, praça de alimenta-
ção e outras atrações. “A infra-
estrutura já está sendo prepa-
rada, garantindo um ambiente 
agradável para as famílias que 
comparecerem”, destaca o pro-
fessor.

Rânio também expressou a 
prática de prestigiar eventos nos 
municípios vizinhos e convidou 
outras localidades a fazerem o 
mesmo, reforçando a integração 
entre as cidades da região.

Na última quarta-feira (08), 
a Secretaria Municipal 
de Educação promoveu 

um encontro crucial para todos 
os professores da rede munici-
pal, empenhando-se na imple-
mentação de um plano de ação 
destinado ao acompanhamento 
regular da saúde mental dos 
profissionais de educação.

A psicóloga, Amanda S. 
Muller Lopes, conduziu a reu-
nião, destacando a relevância 
das próximas etapas do plano, 
elucidando sobre a necessi-
dade das reuniões e deline-
ando os pontos específicos a 
serem abordados. ‘’O objetivo 
principal é ampliar o autoco-
nhecimento dos profissionais 
em relação a si mesmos e às 
psicopatologias, identificando 
sinais de alerta em sua saúde 
mental”, afirma psicóloga.

Pesquisa informativa
Para iniciar o processo de 

avaliação do perfil dos edu-

cadores e definir os temas a 
serem abordados nos próxi-
mos encontros, uma pesquisa 
informativa foi conduzida atra-
vés de um questionário espe-
cífico direcionado aos profis-
sionais envolvidos.

Os encontros subsequen-
tes serão organizados em 
grupos de professores, pro-
porcionando um ambiente de 
acolhimento e apoio mútuo. O 
foco estará na busca de estra-
tégias que visam aprimorar a 
saúde mental dos docentes, 
contribuindo assim para a me-
lhoria contínua da qualidade 
da educação oferecida, com 
especial atenção ao processo 
de ensino/aprendizagem de 
nossos educandos. Este plano 
de ação representa um com-
promisso dedicado ao bem-es-
tar e desenvolvimento integral 
dos profissionais que desem-
penham papel fundamental na 
formação da próxima geração.

Show da Família Lima 
abrirá natal de Chopinzinho

Educação de Catanduvas 
promove acompanhamento 

regular da saúde mental 

O fiscal da Defesa Agropecuária Ricardo Antonio da Silva e a Assistente de Fiscalização da Defesa Agropecuária Nelci de Lara, o secretário 
de Agricultura, Abastecimento e Meio Ambiente Sérgio Souza e o secretário de Saúde Joílson Araújo. Além de representantes da 10º Regio-
nal de Saúde e o Secretário de Planejamento Gildo Santos

Assessoria



Maior indústria de ali-
mentos do Brasil, a JBS 
avalia instalar uma nova 

planta de abate e processa-
mento de suínos no Paraná. A 
empresa também vai analisar a 
implantação de uma fábrica de 
biodiesel no Estado. Por reco-
mendação do Governo do Pa-
raná, a proposta é que essas 
novas unidades sejam locali-
zadas em municípios de baixo 
IDH para incentivar o desenvol-
vimento econômico de regiões 
menos favorecidas.

Encontro
O assunto foi discutido du-

rante almoço do governador 
Carlos Massa Ratinho Junior 
com os irmãos Joesley e Wes-
ley Batista, acionistas da J&F 
Investimentos, controladora da 
JBS, e o CEO global da empre-
sa, Gilberto Tomazoni, nesta 
quinta-feira (9), em São Paulo. 
O encontro ocorre duas sema-
nas após a JBS inaugurar duas 
novas fábricas em Rolândia, no 
Norte do Estado. As novas uni-
dades receberam investimento 
de R$ 1 bilhão para produção de 
salsichas e empanados.

“Além das duas novas fábri-
cas de Rolândia, também esta-
mos negociando com a JBS a 
possibilidade de uma nova plan-
ta de carne suína no Paraná. Já 
temos os dois maiores frigorífi-
cos de suínos da América Lati-
na no Paraná e agora também 
gostaríamos que a JBS possa 
ter mais uma planta no Estado”, 
disse o governador no encontro.

Biocombustível
Ratinho Junior também con-

vidou a gigante de proteína ani-
mal a instalar uma fábrica para 
produção de biodiesel no Esta-

do. “Estamos fazendo também 
uma construção com a JBS em 
cima de uma planta de biocom-
bustível, já que o Paraná é o 
maior produtor de biocombustí-
vel do Brasil”, afirmou.

O governador citou que duas 
das maiores unidades produto-
ras de biocombustível do Brasil 
foram inauguradas nesse ano 
no Paraná. Uma da Be8, em 
Marialva, Noroeste, e uma da 
Potencial, na Lapa, Região Me-
tropolitana de Curitiba, e que 
agora espera contar com uma 
fábrica da JBS. “Temos uma 
planta muito grande em Marial-
va e outra na Lapa e agora te-
mos a possibilidade de ter mais 
uma planta, justamente do Gru-
po JBS”, justificou o governador.

Logística e
mão de obra 

Ao fazer o convite, Ratinho 
Junior lembrou que o Paraná 
tem expertise na criação de su-

ínos e no processamento de ali-
mentos dessa proteína animal - 
tanto na mão de obra quanto na 
logística. O Estado é o segundo 
maior produtor de carne suína 
do Brasil. Predicados que, se-
gundo o governador, qualificam 
o Paraná a receber um novo fri-
gorífico da JBS.

“Claro que o investimento 
deste porte primeiro representa 
localmente geração de renda e 
emprego para muita gente. E o 
Paraná vive um grande momen-
to, o que nos ajuda a poder con-
solidar esse projeto de transfor-
mar o estado no supermercado 
do mundo e, automaticamente, 
consolidar o Paraná como a in-
dústria de transformação de ali-
mentos, uma coisa que o Brasil 
ainda patina”, afirmou o gover-
nador.

No Paraná
Maior indústria de alimentos 

do Brasil, a JBS movimenta so-
zinha R$ 19 bilhões na econo-

mia do Estado, dada a atividade 
de seus mais de 14 mil colabo-
radores no Paraná e o volume 
estimado de R$ 7,4 bilhões em 
geração de consumo interno. 
De acordo com o grupo, se 
confirmadas as novas plantas, 
as cadeias produtivas ligadas 
à Companhia vão ultrapassar 
o 1,6% de participação que já 
representam no PIB do Estado, 
segundo mostrou um estudo re-
cente da Fipe, da USP.

Ainda não há estimativas 
de valores para os projetos. O 
CEO Global da JBS, Gilberto 
Tomazoni, disse recentemente, 
na inauguração das fábricas 
em Rolândia, que a companhia 
tem planejados R$ 3 bilhões 
de investimentos no país e, se 
aprovada a operação de dupla 
listagem no Brasil e nos Esta-
dos Unidos, os aportes da JBS 
no Brasil até 2026 poderão to-
talizar R$ 15 bilhões - R$ 12 bi-
lhões além dos já assegurados.
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JBS estuda novo frigorífico de
suínos e fábrica de biodiesel no Paraná
Por recomendação do governo do Paraná, a proposta é que as unidades sejam instala-

das em municípios de baixo IDH para incentivar o desenvolvimento econômico 

CORREIO RURAL

Divulgação/JBS

O assunto foi discutido entre o governador Ratinho Jr, os irmãos acionistas da J&F Investimentos, 
controladora da JBS, e o CEO global da empresa, Gilberto Tomazoni, em São Paulo

Pais que permaneceram 
no meio agrícola por falta de 
alternativas, acabam incentivando 
os filhos a buscarem opções fora 
do meio rural. Em conversa com 
o professor Rubens Fey, do curso 
de agronomia da UFFS-Campus 
Laranjeiras do Sul-PR, esse foi 
um dos fatores apontados que 
contribuem para a saída dos 
jovens do campo para a cidade. 
Segundo levantamento durante 
a disciplina Práticas de Campo, 
nesses casos os pais desejam 
poupar seus filhos da penosidade 
do trabalho físico e das 
dificuldades as quais passaram. 
Toda essa condição vivida pelos 
pais, pode levar à crença que a 
vida no campo não é digna.

Para que essa fuga do jovem 
se transforme na possibilidade da 
continuidade de vida no meio rural, 
além do apoio da família, se faz 
necessária a garantia de direitos 
e políticas públicas para tanto. 
O acesso à terra, com crédito, 
assistência técnica, seguro e 
meios de comercialização. E o 
acesso à saúde, saneamento 
e educação, essenciais à sadia 
qualidade de vida (Contag - 
Confederação Nacional dos 
Trabalhadores Rurais Agricultores 
e Agricultoras Familiares).

 Desse modo, mais 
do que herdeiro, que se refere 
puramente ao recebimento da 
herança familiar, o verdadeiro 
sucessor se envolve com a 
continuidade das práticas 
culturais, históricas e tradicionais 
de produção e cultivo (FETAG/RS 
- Federação dos Trabalhadores 
na Agricultura no Rio Grande 
do Sul,2020). Essa preparação 
para a sucessão muitas vezes é 
um processo de integração de 
valores como a sabedoria e o 
conhecimento empírico de um 
lado, com a técnica, a gestão e 
o novo de outro. Neste processo, 
as partes envolvidas devem 
estar abertas ao aprendizado 
e entendimento, no qual a 
continuidade do negócio é o 
objetivo comum. Assim, opiniões 
divergentes originadas do conflito 
de gerações, podem ser vistas 
como pontos de vista que se 
complementam.

Para ler mais colunas de Proza 
Rural escanei o Qr Code:

Desafios da 
sucessão rural

*Formado em Engenharia Florestal, é 
produtor rural e apaixonado pelo agro

envelope prosadigital2@gmail.com

*Por Avelino Badotti

Prosa
Rural

A melhora no clima nos últimos 
dias, com as chuvas dando 
trégua em todo o Estado, 

possibilitou a retomada do plantio 
das culturas de verão, particular-
mente soja e milho. Por outro lado, 
foi possível evidenciar problemas 
de produção em arroz, que estava 
em período de semeadura, e trigo, 
já em colheita. As análises constam 
no Boletim de Conjuntura Agrope-
cuária relativo à semana de 3 a 9 
de novembro.

Estimativas
O relatório divulgado registra 

que a soja está com 73% dos 5,8 
milhões de hectares plantados, en-
quanto o milho atingiu 95% dos 314 
mil hectares previstos para a sa-
fra. Com o tempo firme, projeta-se 
avanço consistente sobretudo da 
soja, que tem um pequeno atraso 
no Sul do Estado.

No entanto, as áreas que já es-
tavam plantadas apresentaram pio-

ra nas condições. No caso da soja, 
92% das lavouras estavam boas 
e baixou para 89%, enquanto as 
áreas em situação média subiram 
de 7% para 9%. No milho houve 
redução de 83% para 78% para as 
lavouras consideradas boas, e au-
mentou de 15% para 19% as me-
dianas.

Trigo
Para essas duas culturas de 

inverno, que estavam em colheita, 
o período pós-chuva permitiu con-
firmar os problemas já previstos. O 
trigo tem ainda 8% da área de 1,4 
milhão de hectares a ser colhida. 
Nesta semana apenas 23% foram 
classificados como boas, ante 42% 
da semana anterior. Nas últimas 
áreas colhidas havia muitos grãos 
germinados na espiga.

Feijão
O feijão também teve reflexos 

das últimas tempestades. A área 

plantada chegou a 86% dos 111,4 
mil hectares previstos, avançando 
apenas 3 pontos percentuais desde 
a semana anterior. No campo, as 
áreas em condições boas diminuí-
ram 11 pontos percentuais e estão 
em 62%, enquanto 34% estão me-
dianas e 4%, ruins.

Carne bovina e peru
Após iniciar novembro com 

altas, o preço da arroba bovina 
acumula queda e foi comercializa-
da a R$ 228,50 nesta semana. A 
proximidade do final do ano, com a 
entrada do 13º salário, tende a au-
mentar a demanda no curto prazo, 
pois historicamente a carne bovina 
é a preferida dos brasileiros.

O boletim registra ainda que a 
exportação de carne de peru pelo 
Brasil chegou a 53,6 mil toneladas 
nos três trimestres de 2023, de 
acordo com o Agrostat Brasil/Mapa. 
Isso resultou em receitas de US$ 
158,7 milhões. O Paraná é o ter-

ceiro principal produtor e exporta-
dor (US$ 33,137 milhões e 12.550 
toneladas), atrás do Rio Grande do 
Sul (US$ 70,402 milhões e 20.620 
toneladas) e Santa Catarina (US$ 
55,183 milhões e 20.490 tonela-
das). 

Ovos
A produção nacional de ovos 

deve atingir 55,5 bilhões de unida-
des em 2023, pelas projeções da 
Associação Brasileira de Proteína 
Animal (ABPA), citada pelo docu-
mento do Deral. Um pequeno au-
mento em relação às 52 bilhões de 
unidades do ano passado.

Também está previsto cresci-
mento, ainda que reduzido, no con-
sumo per capita no Brasil, de 241 
unidades em 2022 para 242 unida-
des por pessoa este ano. Já as ex-
portações estão em ascensão, com 
estimativas de embarque de 32,5 
mil toneladas este ano, contra 9,47 
mil toneladas no ano passado.

Após chuvas, produtores retomam plantio
e registram perdas no arroz e trigo



O Governo do Paraná al-
cançou novamente o selo 
diamante no Programa 

Nacional de Transparência Públi-
ca (PNTP), mesmo diante do au-
mento no número de critérios ava-
liados. No segundo levantamento 
do programa, o Paraná obteve 
um índice notável de 98,31%. 
Este resultado coloca o estado 
em destaque, ultrapassando a 
média dos poderes executivos 
estaduais, que é de 77,31%.

A divulgação do ranking ocor-
reu no Radar da Transparência 
Pública durante o Evento Trans-
parência em Foco, realizado em 
Brasília, e transmitido pelo canal 
do YouTube do Tribunal de Con-
tas da União, na última segunda-
-feira (13).

Entre os estados da Região 
Sul, o Paraná lidera com o maior 
índice, seguido por Rio Grande do 
Sul (87,35%, Selo Ouro) e Santa 
Catarina (80,38%, Selo Prata). 
No ranking geral dos Poderes 
Executivos Estaduais, o Paraná 
conquistou a quarta posição, fi-
cando atrás apenas de Rondônia 
(99,29%), Goiás (99,10%) e Mi-
nas Gerais (98,51%).

No ano passado, apenas Pa-
raná e Mato Grosso do Sul alcan-
çaram essa posição, mas este 
ano, outros estados se juntaram 
a esse seleto grupo, incluindo 
Amapá, Amazonas, Ceará, Goi-
ás, Mato Grosso, Minas Gerais e 
Rondônia.

O número de critérios avalia-
dos aumentou de 118 para 258, e 
mesmo diante dessa ampliação, 
o Paraná manteve a classificação 
máxima. A controladora-geral, Lu-
ciana Silva, atribuiu esse suces-
so à atenção e investimento do 
governo Carlos Massa Ratinho 
Júnior na estrutura da Controla-
doria-Geral do Estado (CGE). Ela 
ressaltou que o aumento no nú-
mero de servidores desde 2019 
possibilitou um trabalho mais efe-

tivo do órgão.

Controle interno
eficiente

Luciana Silva destacou que a 
transparência proporcionada pelo 
Governo do Estado é fundamen-
tal para que a população acompa-
nhe as realizações do Executivo. 
O coordenador de Transparência 
e Controle Social da CGE, Ma-
theus Gruber, enfatizou a impor-
tância dos dados captados pelo 
Portal da Transparência. “É por 
meio dos dados captados pelo 
Portal da Transparência que en-
tidades de controle ou de fisca-
lização e a população em geral 
podem monitorar, por exemplo, 
despesas e licitações realizadas 
pelo governo”, disse Gruber.

Ele também mencionou que 
estão programadas mais melho-
rias para o Portal da Transparên-
cia, visando tornar a leitura dos 
dados mais acessível. “O objetivo 
é simplificar, tornar prático e intui-
tivo o acesso às informações para 
que qualquer pessoa possa com-
preender e interligar os dados”.

Reconhecimento
Nacional

O radar avalia não apenas 
os governos estaduais, mas 

também os portais da transpa-
rência de órgãos e entidades 
públicas dos poderes Executivo, 
Legislativo e Judiciário, além de 
Ministério Público, Tribunais de 
Contas e Defensorias Públicas.

Na média geral, incluindo to-
dos os órgãos e entidades esta-
duais e municipais, a média do 
Paraná ficou em 73,71%. A CGE 
tem oferecido apoio aos muni-
cípios por meio do programa 
Controla Paraná, iniciativa que 
ganhou novo impulso a partir 
de julho. Até o momento, quase 
200 prefeituras assinaram o ter-
mo de adesão ou manifestaram 
interesse em participar.

A pesquisa avalia a trans-
parência ativa de mais de 8 mil 
portais públicos em todo o país, 
sendo realizada pela Associa-
ção dos Membros dos Tribunais 
de Contas (Atricon), Tribunais 
de Contas da União (TCU), e 
Tribunal de Contas do Estado 
de Mato Grosso (TCE-MT). A 
iniciativa conta com o apoio do 
Instituto Rui Barbosa (IRB), da 
Associação Brasileira de Tribu-
nais de Contas de Municípios 
(Abracom), do Conselho Nacio-
nal de Presidentes dos Tribu-
nais de Contas (CNPTC) e do 
Conselho Nacional de Controle 
Interno (Conaci).

Paraná conquista selo diamante no
programa nacional de transparência pública

O radar avalia não apenas os governos estaduais, mas
também os portais e órgãos de entidades públicas

dos poderes Executivo, Legislativo e Judiciário
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Ensino cívico-militar
A Secretaria de Estado da Educação (SEED-PR) vai lançar uma 
consulta pública que determinará a adesão de escolas estaduais 
de ensino regular ao modelo cívico-militar, para o ano letivo de 
2024. Prevista para os dias 28 e 29 de novembro, a consulta 
pública será realizada nas próprias escolas listadas, contando 
com a participação de professores, funcionários e pais de alunos 
matriculados na instituição.

Ensino cívico-militar II
Ao total, mais 127 escolas, do 6º ao 9º ano do Ensino Fundamen-
tal e do Ensino Médio, poderão aderir ao sistema. 27 estão loca-
lizadas em Curitiba e as demais distribuídas em diversas outras 
cidades do Estado. O Estado já tem 194 colégios na modalidade 
cívico-militar. Há ainda 12 escolas cívico-militares com o modelo 
do programa nacional.

Conferência
A Secretaria Estadual da Mulher, Igualdade Racial e Pessoa co-
ordena entre os dias 1º e 3 de dezembro em Foz do Iguaçu a 1.ª 
Conferência Estadual dos Povos Indígenas. As etnias Kaingang, 
Guarani e Xetá, entre outras aldeias, vão debater a consolidação 
das políticas públicas voltadas para a população indígena.

Mercado do carbono
O projeto que regula o mercado de carbono, relatado pelo de-
putado Aliel Machado (PV), pode ser aprovado até o dia 30 a 
tempo do presidente Lula levá-lo à COP 28 nos Emirados Árabes 
Unidos. Em Ponta Grossa, principal base de Aliel, o deputado e 
pré-candidato a prefeito articula a vice-ecandidatura à vereado-
ra Joce Canto (Podemos), filha do ex-deputado Jocelito Canto 
(PSDB) e irmã da deputada Mabel Canto (PSDB).

Na reserva
“A Fernanda ainda não decidiu, mas existe a possibilidade de ela 
e eu sermos candidatos em 2024”, afirmou o ex-deputado Deltan 
Dallagnol (Novo) no encontro do partido em Curitiba. Dallagnol 
foi cassado pelo TSE e pode estar inelegível até 2028. Ele con-
testa e diz que a Lei da Ficha Limpa, que regulamenta os casos 
de inelegibilidade, pode viabilizar sua candidatura a prefeito de 
Curitiba.

Em Curitiba
Michele Bolsonaro (PL) vai acompanhar o ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) no encontro regional em Curitiba. Além do encontro 
partidário, Bolsonaro deve receber o título de cidadão honorário 
do Paraná, que ainda espera aprovação na Assembleia Legisla-
tiva, e Michelle vai coordenar o encontro do PL Mulher.

Conectados
O IBGE aponta que 161,6 milhões de pessoas com 10 anos ou 
mais usam Internet no Brasil. Isso equivale a 87,2% desse gru-
po demográfico. “A proporção de pessoas que usam a internet 
cresce desde o começo da pesquisa, inclusive na área rural. No 
entanto, ainda se nota uma diferença grande frente às áreas ur-
banas, mesmo que essa diferença venha se reduzindo ao longo 
do tempo”, disse o analista da pesquisa, Gustavo Geaquinto.

Estratégias
O PL e o PT já definiram as estratégias para as eleições muni-
cipais. O PL pretende eleger 1.000 prefeitos (349 em 2020) nas 
principais cidades do país no dia 6 de outubro de 2014. O PT 
pretende se recuperar de 2020, quando elegeu 183 prefeitos. No 
Paraná, o PT adianta que terá candidatura própria nas 20 princi-
pais cidades do estado, entre elas, Foz do Iguaçu.

Clonada
A araucária mais antiga do Paraná, que caiu durante um venda-
val em outubro na cidade de Cruz Machado, será clonada pela 
Embrapa. A árvore com 650 anos tinha 42 metros de altura, – 
equivalente a prédio de 14 andares –, e 6 metros de diâmetro.

TERÇA-FEIRA (14)
NOVEMBRO DE 2023

Jonathan Campos

A população paranaense com 
100 anos ou mais cresceu 
expressivos 39% nos últi-

mos 12 anos, revela o Censo do 
Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). Em 2010, o es-
tado contava com 933 habitantes 
centenários; em 2022, esse número 
saltou para 1.299, posicionando o 
Paraná como o 11º estado brasilei-
ro com mais pessoas centenárias, 
liderado pela Bahia, com 5.336.

Na Região Sul, o Paraná fica 
em segundo lugar, atrás apenas 
do Rio Grande do Sul, que regis-

tra 1.536 centenários. As mulhe-
res constituem a maioria, repre-
sentando 71% dessa população.

Cidade com maior nú-
mero de centenários 
Curitiba se destaca como o 

município paranaense com o 
maior número de centenários, 
abrigando 237 pessoas. Londri-
na, Maringá, Cascavel e Ponta 
Grossa também aparecem na 
lista, demonstrando o envelhe-
cimento da população em várias 

localidades.
Segundo Jorge Callado, di-

retor-presidente do Instituto Pa-
ranaense de Desenvolvimento 
Econômico e Social (Ipardes), 
esse aumento reflete o sucesso 
das políticas públicas voltadas 
para a terceira idade no estado. 
O avanço em questões de pre-
venção e promoção da saúde é 
notável.

Leandre Dal Ponte, secre-
tária estadual da Mulher, Igual-
dade e Pessoa Idosa, destaca 
a preparação do Paraná para o 
aumento da população idosa. O 
estado adota uma abordagem 
abrangente, visando ser um “Es-
tado Amigo da Pessoa Idosa.”

Paraná registra aumento de 39% na
população centenária em 12 anos

O estado alcançou o índice 98,31%, o maior da Região Sul, o quarto 
do Brasil e acima da média dos executivos estaduais, de 77,31%



No ultimo sábado (11), a 
apresentadora Ana Hi-
ckmann registrou um 

boletim de ocorrência contra o 
marido, Alexandre Correa por 
violência doméstica e lesão 
corporal.

No B.O. Hickmann relatou 
que imobilizou o braço após 
ação do marido e que o filho 
do casal, Alexandre, de 10 
anos, presenciou parte da bri-
ga. 

O ocorrido aconteceu na 
casa de Hickmann, em Itu 
(SP) - a 99 km da capital pau-
lista -, na tarde de sábado. 

Boletim de ocorrência
O boletim de ocorrência 

relata que a modelo Ana Hi-
ckmann afirmou que houve um 
desentendimento com seu ma-
rido, Alexandre Correa, duran-
te uma conversa com o filho. 
Alexandre teria a repreendido, 
elevando o tom de voz e as-
sustando a criança.

A situação escalou quan-
do, segundo Ana, Alexandre 
a pressionou contra a parede, 
ameaçando-a de agressão. 
Ela conseguiu se afastar, mas 
ao tentar pegar o celular, Ale-
xandre fechou a porta, pres-
sionando o braço esquerdo de 
Ana. 

Ela fechou a porta e tran-
cou o marido do lado de fora, 
chamando a polícia. Alexan-

dre se retirou do local antes 
da chegada da polícia.

Ana Hickmann foi conduzi-
da até o Distrito Policial para 
esclarecimentos, mas não re-
quereu medidas protetivas da 
lei Maria da Penha. 

Em resposta, a equipe de 
Hickmann mencionou um “de-
sentendimento”, agradeceu o 
apoio do público e afirmou que 
Ana está em casa, bem e sem 
maiores consequências físicas.

Alexandre, nas redes so-
ciais, pediu desculpas pelo 
“desentendimento”, negando 
ter dado uma cabeçada na 
esposa e afirmando que tudo 
será esclarecido no momento 
oportuno.

No decorrer da operação Pi-
racema realizada em Rio 
Bonito do Iguaçu no último 

sábado (11), a Polícia Ambiental, 
conhecida como Força Verde, 
efetuou a apreensão de equipa-
mentos utilizados na prática de 
pesca predatória. 

De acordo com informações 
da assessoria de comunicação 
da Quarta Companhia de Polí-
cia Ambiental, foram recolhidos 
1.130 metros de redes, uma tar-
rafa, 23 boias loucas e um covo. 

Nenhuma pessoa foi detida 

durante a ação. O material apre-
endido foi encaminhado para 
procedimentos de destruição. As 
operações de fiscalização serão 
realizadas de forma contínua até 
o término do período da pirace-
ma, que representa a época de 
reprodução dos peixes. 

A Polícia Ambiental alerta 
que aqueles que forem flagrados 
durante essas operações serão 
responsabilizados de acordo 
com as disposições estabele-
cidas na legislação dos crimes 
ambientais. 

Polícia Ambiental combate pesca predatória em Rio 
Bonito durante ‘Operação Piracema’

Foram recolhidos 1.130 metros de redes, uma tarrafa, 23 boias loucas e um covo
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CONFLITO FAMILIAR

Acidentes no final de semana mobilizam 
equipes de resgate em Candói

Durante o último final de se-
mana, duas ocorrências 
demandaram a atuação das 

equipes do SAMU e da Brigada 
Comunitária de Candói. Na ma-
drugada deste domingo (12), um 
acidente envolvendo um Prisma 
e um caminhão na BR-373, região 
da serra do Iguaçu, deixou duas 
pessoas feridas. 

O veículo foi lançado no 
acostamento pelo caminhão, fi-
cando na canaleta da marginal 
da pista. Os dois ocupantes do 
carro, de 26 e 44 anos, foram 
encaminhados ao hospital de 
Candói. 

O motorista do caminhão ale-
gou desviar de uma onça, resul-
tando no deslocamento do carro 
para fora da pista. A PRF foi acio-

nada para registrar a ocorrência.
No início da tarde do mesmo 

domingo, na BR-277, próximo ao 
Três Pinheiros, um capotamento 
deixou quatro pessoas feridas. 

As vítimas estavam em um 
Ford Focus com placa de Laran-
jeiras do Sul. A condutora, uma 
mulher de 40 anos, perdeu o 
controle da direção, resultando 

no veículo saindo da pista e ca-
potando. 

A condutora sofreu ferimen-
tos graves, enquanto um ado-
lescente de 17 anos teve lesões 
médias e duas meninas de 8 e 
9 anos sofreram lesões leves. 
Todos foram hospitalizados em 
Candói. A ocorrência foi registra-
da pela PRF.

OCORRÊNCIAS

Desentendimento familiar termina em 
disparos de arma de fogo em Laranjeiras 

Um conflito familiar culminou 
em disparos de arma de fogo 
no bairro Água Verde, em 

Laranjeiras do Sul, por volta das 
16h40, deste domingo (12).

Após receber o chamado, 
a Polícia Militar compareceu ao 
local e entrevistou um homem 
de 41 anos. Ele relatou que, en-
quanto estava em sua residência, 
seus dois cunhados chegaram em 
um veículo VW/Parati branco. Os 
cunhados efetuaram dois dispa-
ros de arma de fogo com uma es-

pingarda em direção à casa antes 
de deixarem o local.

Quanto à razão do incidente, o 
homem explicou que se originou 
de uma discussão familiar entre 
eles.

A PM realizou patrulhamento 
até a localidade de Barro Preto, 
em Laranjeiras de Sul, onde os 
suspeitos supostamente residem, 
mas não conseguiu localizá-los. 
A vítima foi orientada sobre os 
procedimentos a serem seguidos 
junto à Polícia Judiciária.

As operações de fiscalização serão realizadas de forma contínua até o término do período da piracema 

A PM realizou patrulhamento onde os suspeitos supos-
tamente residem, mas não conseguiu localizá-los

Pexels

PRF

Ana Hickmann registra B. O,
contra marido por violência 
doméstica e lesão corporal

Todos as vítimas foram hospitalizadas 



Após 31 rodadas com o Bota-
fogo na liderança, o cenário 
do Campeonato Brasileiro 

sofreu uma reviravolta. O Palmeiras 
derrotou o Internacional por 3 a 0, 
alcançando 62 pontos e assumindo 
a primeira posição. Com o empate 
entre Red Bull Bragantino e Botafo-
go, somado à vitória do Corinthians 
sobre o Grêmio, o Verdão consoli-
dou sua liderança, que estava nas 
mãos do Botafogo desde a terceira 
rodada do campeonato.

Z4
A luta na parte inferior da ta-

bela continua intensa. O Vasco 
conquistou uma vitória crucial so-
bre o já rebaixado América-MG, 
abrindo uma vantagem de três 
pontos em relação à zona de re-
baixamento (Z4). O Bahia teve 
a oportunidade de se distanciar, 
mas ficou apenas no empate 
com o Athletico-PR, permanecen-
do apenas um ponto acima do 
Cruzeiro, que ocupa a zona de 
rebaixamento com 37 pontos. A 
Raposa, mesmo com dois jogos a 

menos, sofreu uma derrota para o 
Coritiba no sábado (11), e demitiu 
o técnico Zé Ricardo no domingo 
(12).

Estatísticas
Segundo o Departamento 

de Matemática da UFMG, espe-
cializado em probabilidades no 
futebol, o Palmeiras agora é o 
favorito para conquistar o título 
do Brasileirão, com uma probabi-
lidade de 45,4%. O Botafogo vem 
em segundo lugar, com 28% de 
chances, seguido pelo Red Bull 
Bragantino, com 15,9%. Esses 
cálculos levam em consideração 
a pontuação atual e as proje-
ções de confrontos diretos, assim 
como os jogos em casa.

No que diz respeito ao rebai-
xamento, o Goiás viu suas chan-
ces aumentarem para 92%, en-
quanto o Bahia possui 56,4% e o 
Cruzeiro, 34,2%. Vasco e Santos 
respiraram aliviados, apresen-
tando respectivamente 10,8% e 
3,3% de chances de queda. Ape-

sar de escapar do rebaixamento 
matemático com a vitória por 1 a 
0 sobre o Cruzeiro, o Coritiba ain-
da enfrenta uma probabilidade de 
mais de 99% de deixar a Série A.

Probabilidades de 
título no Campeonato 

Brasileiro
Palmeiras: 45,4%
Botafogo: 28%
Red Bull Bragantino: 15,9%
Grêmio: 6,4%
Flamengo: 3,5%

Probabilidades de 
rebaixamento

América-MG: 100% (matematica-
mente rebaixado)
Coritiba: 99,97%
Goiás: 92%
Bahia: 56,4%
Cruzeiro: 34,2%
Vasco: 10,8%
Santos: 3,3%
Internacional: 2,1%

A Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF) divulgou na 
segunda-feira (13), que o 

goleiro Ederson, representando o 
Manchester City, foi retirado da lista 
da seleção brasileira que participará 
das partidas contra a Colômbia e a 
Argentina nas eliminatórias da Amé-
rica do Sul para a Copa do Mundo 
de 2026.

Conforme comunicado pela 
entidade, Ederson sofreu uma le-
são no pé esquerdo durante o em-
pate em 4 a 4 contra o Chelsea, 
pela Premier League, no último 
domingo (12). Para substituir o 
goleiro, foi convocado Bento, do 
Athletico-PR.

Ederson vinha sendo o titular 
nas primeiras quatro partidas sob 
o comando do técnico Fernan-
do Diniz na seleção brasileira. 
A expectativa é que Alisson, do 
Liverpool, que ocupou a posição 
durante a “era Tite”, assuma a ti-
tularidade.

A seleção brasileira enfrenta-
rá a Colômbia em Barranquilla na 

quinta-feira (16), às 21 horas, e em 
seguida jogará contra a Argentina 
no Maracanã, no dia 21, às 21h30.

Próximos compromissos 
da seleção

Colômbia (Fora) - 16/11, 21 horas  
- Eliminatórias Copa-2026
Argentina (Casa) - 21/11, 21h30 - 
Eliminatórias Copa-2026
Equador (Casa) - 04/09, horário a 
definir - Eliminatórias Copa-2026

O Ministério Público do Pa-
raná (MPPR) e a Polícia 
Militar (PM-PR), adota-

ram medidas enérgicas, suspen-
dendo o laudo de segurança do 
estádio Durival Britto (Vila Capa-
nema). A estratégia foi tomada 
após episódios de violência du-
rante o jogo entre Coritiba e Cru-
zeiro, ocorrido no último sábado 
(11), pela 34ª rodada do Campe-
onato Brasileiro.

Decisão
Em comunicado conjunto, 

MPPR e PM-PR anunciaram 
o fechamento imediato do 
estádio, justificado pela ne-
cessidade de avaliação das 
condições estruturais compro-
metidas devido aos eventos 
violentos. A PM-PR determi-
nou a suspensão do laudo de 
segurança para o uso do es-
paço, estabelecendo que tal 
medida será aplicada sempre 
que ocorrerem situações de 
violência com danos nos está-
dios no estado.

A nota também informou a 
descoberta de uma bomba ca-
seira nas dependências do es-
tádio, resultando na interven-
ção do esquadrão antibombas 
da PMPR.

Adicionalmente, a PMPR, 
com respaldo do MPPR e em 
conformidade com a Lei Geral 
do Esporte, proibiu a entrada 
nos estádios no Paraná da 

torcida organizada Império, 
com a imposição de restrições 
quanto à identificação visual 
e ao porte de materiais como 
mastros e baterias. Quanto às 
torcidas organizadas do Cru-
zeiro, as medidas estão sendo 
encaminhadas ao Ministério 
Público do Estado de Minas 
Gerais.

O fechamento do Durival 
Britto, utilizado devido à indis-
ponibilidade do Couto Pereira, 
alugado para um show, e as 
restrições à torcida do Coritiba 
foram mencionados na nota. 
Ambas as equipes, Coritiba 
e Cruzeiro, podem ser pena-
lizadas preventivamente pelo 
STJD, com a possibilidade de 
jogar partidas sem a presen-
ça de público durante 30 dias, 
antes mesmo da conclusão do 
julgamento dos incidentes.

Entenda
Os incidentes no estádio 

ocorreram quando torcedores 
do Cruzeiro invadiram o campo 
após o Coritiba abrir o placar 
nos minutos finais do jogo. A si-
tuação desencadeou confrontos 
generalizados entre as torcidas 
organizadas, contidos pela in-
tervenção policial com o uso de 
balas de borracha e bombas de 
efeito moral. As torcidas de Cru-
zeiro e Coritiba têm histórico de 
rivalidade.

A nota conjunta ressaltou a 

abertura de inquérito civil pelo 
MPPR em relação à torcida or-
ganizada Império e ao Coritiba 
Foot Ball Club para apurar res-
ponsabilidades. Este evento se 
soma a decisões anteriores, em 
julho deste ano, quando o MPPR 
já havia determinado o afasta-

mento da Império dos jogos por 
três meses. Diante dos novos 
acontecimentos, a Promotoria 
considera a necessidade de 
envolver o Judiciário, incluindo 
a possibilidade de afastamento 
da organizada dos estádios por 
até 5 anos, conforme disposi-

tivos da Lei Geral do Esporte. 
Representantes da Delegacia 
Móvel de Atendimento a Futebol 
e Eventos (Demafe) da Polícia 
Civil também estão conduzindo 
a identificação dos envolvidos 
nos confrontos para responsabi-
lização individual.

Vila Capanema é fechada após confusão
entre torcidas de Coritiba e Cruzeiro

A Polícia Militar indicou a presença de uma bomba caseira no estádio, o que resultou na intervenção do esquadrão antibombas da PMPR

ESPORTES

CÉREBRO
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UFMG divulga probabilidade do
título e rebaixamento do Brasileirão 

Diniz corta Ederson e convoca 
substituto para jogos do Brasil 
contra Colômbia e Argentina

O goleiro atua pelo Manchester City e foi 
retirado da lista do técnico na segunda-
-feira (13)

A situação desencadeou confrontos generalizados entre as torcidas organizadas, contidos 
pela intervenção policial com o uso de balas de borracha e bombas de efeito moral

Joka Madruga/Futura Press/Estadão Conteúdo

Vitor Silva/CBF
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Áries (21/03 - 20/04)
Aproveite a Lua nova para 
concretizar mudanças e dar 
maior sentido à vida. Decisões 
importantes na vida íntima e 
aposte num lifestyle diferente.

Touro (21/04 - 20/05)
Novas relações chegarão para 
ficar. Renove os sentimentos, 
inicie amizades e decida rumos da 
vida íntima nesta Lua nova. 

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Novo trabalho ou tratamento de 
saúde diminuirá o estresse e 
proporcionará uma rotina mais 
gostosa. Aproveite as próximas 
quatro semanas para decidir o 
futuro profissional.

Câncer (21/06 - 22/07)
Retome um projeto que estava 
pausado e revele seus talentos 
ao mundo. A Lua nova trará 
autoconfiança, criatividade e 
caminhos abertos no amor. 

Leão (23/07 - 22/08)
Comece uma fase mais gostosa 
na vida familiar nesta Lua nova. 
As próximas quatro semanas 
trarão solução de pendências do 
passado, decisões de moradia e 
investimentos em conforto.

Virgem (23/08- 22/09)
A Lua nova incentivará os estudos, 
renovação de contratos, acerto da 
documentação e o relacionamento 
com irmãos. Aproveite as próximas 
quatro semanas para ampliar as 
comunicações e a mobilidade. 

Libra (23/09 - 22/10)
Este será o melhor momento do ano 
para iniciar um empreendimento, 
decidir investimentos e fortalecer 
as bases materiais e afetivas. 
Evite gastos desnecessários.

Escorpião (23/10 - 21/11)
Aproveite a Lua nova em seu 
signo para começar um novo 
ciclo. Decisões serão definitivas 
nas próximas quatro semanas 
que trarão maior organização 
financeira.

Sagitário (22/11 - 21/12)
Sonhos serão reveladores 
nesta Lua nova que trará 
autoconhecimento, ligação com a 
espiritualidade e finalização de um 
longo ciclo de vida.

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Entre num novo grupo, aumente a 
participação social e movimente a 
vida numa direção mais atraente. 
A Lua nova trará encontros 
significativos e transformadores. 

Aquário (21/01 - 19/02)
Assuma uma posição de maior 
destaque profissional e aumente 
seus rendimentos. A Lua nova trará 
sucesso dos empreendimentos, 
poder de influência e evolução da 
carreira. 

Peixes (20/02 - 20/03)
Embarque em novas experiências 
e dê sabor de aventura à vida. 
A Lua nova trará decisões de 
viagem, acertos jurídicos e 
formalizações.

HORÓSCOPO

O panorama musical bra-
sileiro é riquíssimo em talento 
e diversidade, e em 14 de no-
vembro, quatro notáveis artis-
tas compartilham essa data de 
nascimento. Chico Buarque, 
Lenine, Marisa Monte e Vanes-
sa da Mata são ícones da Mú-
sica Popular Brasileira (MPB) 
que moldaram e enriqueceram 
o cenário musical ao longo das 
décadas. Nesta lista, destaca-
remos algumas das obras mais 
representativas desses talen-
tosos cantores e compositores, 
celebrando suas carreiras e in-
fluências duradouras.

Lenine (1967)
Conhecido por sua versati-

lidade e por suas composições 
inovadoras que mesclam in-
fluências regionais e contem-
porâneas. O álbum “O Dia Em 
Que Faremos Contato” (2003) 
é considerado uma obra-prima 
que exibe sua habilidade única 

de fundir ritmos brasileiros com 
elementos eletrônicos. A faixa 
“Paciência” destaca-se por sua 
melodia cativante e letras refle-
xivas, capturando a essência 
da musicalidade diversificada 
de Lenine.

Chico Buarque (1956)
Figura icônica da MPB, é 

conhecido não apenas por 
sua voz inconfundível, mas 
também por suas habilidades 
como dramaturgo e escritor. 
Com uma carreira que abran-
ge décadas, suas contribui-
ções são vastas e impactan-
tes. O álbum “Construção” 
(1971) é considerado uma 
obra-prima, onde a faixa-título 
destaca-se pela complexida-
de lírica e musical, abordan-
do temas sociais e políticos. 
“Cotidiano”, também presente 
neste álbum, é uma reflexão 
poética sobre a rotina diária, 
marcando presença em várias 

listas de melhores músicas 
brasileiras.

Marisa Monte (1973)
Reconhecida por sua voz 

doce e cativante, é uma das 
artistas mais populares da 
MPB. O álbum ‘Mais’ (1991) 
é um marco em sua carreira, 
apresentando canções que se 
tornaram clássicos instantâne-
os. ‘Beija Eu’ e ‘Ainda Bem’ são 
faixas que encapsulam a habi-
lidade de Marisa em combinar 
elementos tradicionais brasi-
leiros com uma abordagem 
contemporânea, resultando em 
uma sonoridade única e atem-
poral.

Vanessa da Mata (1975)
Vanessa da Mata, com sua 

voz suave e letras poéticas, 
conquistou o público com sua 
abordagem única da MPB. O 
álbum ‘Essa Boneca Tem Ma-
nual’ (2004) é um destaque em 

sua discografia, apresentando 
a envolvente faixa ‘Ai, Ai, Ai...’ 
que combina influências de 
samba, bossa nova e pop de 
maneira envolvente. A canção 
transmite a essência da musi-
calidade de Vanessa, que une 
ritmos tradicionais brasileiros 
com uma estética contempo-
rânea.

Em 14 de novembro, o Bra-
sil viu nascer quatro gigantes 
da música, cada um contri-
buindo de maneira única para 
a riqueza do cenário musical 
brasileiro. Chico Buarque, Le-
nine, Marisa Monte e Vanessa 
da Mata transcenderam gera-
ções, deixando um legado que 
continua a influenciar e inspi-
rar artistas e admiradores da 
MPB. Suas obras, ricas em 
diversidade e profundidade ar-
tística, são testemunhos dura-
douros da extraordinária con-
tribuição desses artistas para 
a cultura musical brasileira.

No universo musical brasileiro, Lenine, Chico Buarque, Marisa Monte e Vanessa
da Mata, são artistas cujas contribuições à MPB deixaram um legado duradouro

Quatro ícones da música brasileira 
nascidos em 14 de novembro

Lenine, Chico Buarque, Marisa Monte e Vanessa da Mata; quatro vozes e 
talentos que que juntos, formam grande parte do legado musical brasileiro

Reprodução

TIRINHA

Thales Gaspan



Doe mudas de orquídea para embelezar o Lago Municipal!

Entregue-as na sede do Jornal Correio até dia 24. Ou você 
pode levá-las até o Lago Um no dia 25 de novembro e nos 

ajudar a plantar, à partir das 9 horas 
�����������

Hoje (14), Amanda Trombim, comemora 
idade nova. Que você celebre seu dia 

especial junto dos que mais ama, e que o 
seu coração se aqueça com todo amor que 

receber! Na foto, com o noivo Tadeu

Também nesta terça-feira (14), Legiane 
Trombim comemora seu aniversário. 

Que seja um dia inesquecível e o início 
de um novo ano de felicidade e muitas 

realizações. Feliz aniversário!
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Ediane Silva foi a aniversariante de 
ontem (13). Que seu aniversário lhe traga 
uma felicidade imensa e que você possa 
realizar todos seus desejos nessa nova 

etapa de vida. Parabéns!

Mande uma felicitação 
para alguém que você ama! 
Entre em contato conosco:

 (42) 98428-1511


